

## Agir pour le recyclage des déchets du BTP grâce à une approche sociale et solidaire : l'association Valouest récompensée par la Fondation Crédit Coopératif

Les Prix de l'Inspiration en ESS de la Fondation Crédit Coopératif récompensent chaque année partout en France des structures de l'Economie sociale et solidaire, pour leurs actions utiles et socialement remarquables. Le 28 septembre 2022, la Fondation Crédit Coopératif a décerné 5 prix au niveau national sur 60 structures candidates, dont l'association Valouest, implantée dans le Finistère.

### L'enjeu abordé par le projet :

Le secteur du bâtiment génère environ 46 millions de tonnes de déchets par an pouvant représenter entre 25 et 30% de la totalité des déchets. Dans un contexte de fortes pressions sur les ressources et d'urgence écologique, gravats, rebuts et autres emballages sont aujourd'hui scrutés. Aujourd'hui, les menuiseries sont enfouies alors qu'on estime leur recyclabilité à 90 % environ. Avec la mise en place de la loi relative à l'économie circulaire de février 2020, les entreprises du BTP seront dans l'obligation de trier leurs déchets (remblais, déchets plastiques et aluminium) à partir de janvier 2023 (décret REP PMCB).

### La solution proposée par Valouest :



Le projet Valouest est né de la volonté d'une entreprise de menuiseries extérieures de réduire son impact environnemental grâce à une prestation de collecte et de démantèlement des menuiseries en fin de vie. Le projet s'est par la suite élargi à d'autres entreprises du BTP, déchetteries professionnelles et maîtres d'ouvrages pour répondre à la fois à l'urgence écologique dans la gestion des déchets du BTP mais aussi à un engagement social puisque l'activité est réalisée par des salariés en parcours d'insertion, grâce à l'implication d'entreprises d'insertion spécialisées dans la gestion des déchets.

Pour obtenir un recyclage en boucle fermée, le démantèlement manuel de menuisiers est la seule technique possible. L'action s'appuie donc d'abord sur un repérage et un diagnostic, une visite des chantiers et de leur configuration, avec un accord sur la fréquence de collecte, puis la collecte se fait pour être livrée sur le lieu de démantèlement pour y être réemployée, réutilisée ou recyclée.

**Le soutien de la Fondation (11 500 €) contribuera à financer la pérennisation de l'activité de Valouest.**

### Une approche spécifique apportée par l'ESS :

Fonctionnant avec différents collègues dans sa gouvernance, Valouest met en lien différents acteurs du bâtiment (bailleurs sociaux, collectivités, acteurs de l'insertion, entreprises du BTP, experts de la construction et des performances énergétiques), sur les principes de la coopération entre acteurs de territoire. Les synergies entre Economie circulaire et ESS sont nombreuses : ancrage dans les territoires,

coopération entre acteurs, financements mixtes ; l'Economie sociale et solidaire reste un modèle économique particulièrement adapté pour engager la transition écologique et sociale dans les pratiques professionnelles, en apportant une approche sociale et éthique au modèle et en proposant des solutions de lutte contre les exclusions.

### **L'avis du jury**

*« Ce projet est très intéressant car il mobilise divers partenaires avec notamment les entreprises œuvrant pour la réinsertion professionnelle. Aujourd'hui, c'est un projet qui dispose d'un impact régional mais il est possible qu'il se déploie de façon nationale. Son ouverture est remarquable : voir que le secteur du BTP s'implique dans la transition écologique est une excellente nouvelle. Ce projet adresse une problématique qui n'est pas adressée ailleurs et qui est innovante. La dimension de recyclage est une notion importante pour l'avenir. »*

### **Composition du jury national :**

Le jury national est composé notamment de :

- Monsieur Jean-Louis BANCEL, Président de la Fondation Crédit Coopératif et président du Jury,
- Monsieur Jérôme SADDIER, Président d'ESS France et du Crédit Coopératif,
- Madame Christine CHOIGNOT, Directrice générale adjointe de l'UNIOSS,
- Madame Elise DEPECKER, Directrice de l'Association Territoires & Innovation Sociale, incubateur de projets à impact social,
- Madame Odile KIRCHNER, ancienne Déléguée Interministérielle à l'ESS et fondatrice du tiers-lieu la Palanquée,
- Marie Geneviève LENTAIGNE, Représentante de l'Union Régionale des SCOP Ile de France
- Yannick LUCAS, Directeur des affaires publiques à la Mutualité Française,
- Monsieur Michel MACORPS, Directeur du développement social chez Partenord Habitat
- Monsieur Henry NOGUES, Professeur émérite à l'université de Nantes,
- Valérie PEUGEOT, Chercheuse chez Orange Labs et Commissaire de la CNIL,
- Véronique QUET, Directrice de l'ADAPEI 23,
- Nadine RICHEZ-BATTESTI, Chercheuse au CNRS, Université d'Aix Marseille
- Nathalie RUDELLE, Représentante du personnel du Crédit Coopératif,
- Monsieur Hugues SIBILLE, ancien Délégué Interministériel à l'ESS et Président du Labo de l'ESS,
- Sébastien THUBERT, Directeur de la vie du campus et de l'engagement à Sciences Po Paris
- Monsieur Frédéric TIBERGHEN, Conseiller d'Etat honoraire et Président du label Fair - FINANSOL

### **Les Prix de l'Inspiration en ESS, un label de reconnaissance et d'innovation**

Lancés en 1983 par la Fondation Crédit Coopératif, les Prix de l'Inspiration en ESS récompensent chaque année 60 structures sélectionnées pour leur caractère utile, innovant et exemplaire de l'Economie sociale et solidaire en France. Près de 300 000 euros sont ainsi alloués aux projets lauréats qui doivent apporter une réponse innovante à des besoins sociaux, environnementaux ou sociétaux nouveaux ou mal satisfaits, démontrant la valeur ajoutée de l'Economie sociale et Solidaire à la bonne marche de la société.

La Fondation Crédit Coopératif se mobilise ainsi pour que l'inspiration de celles et ceux qui s'engagent pour l'intérêt commun soit valorisée et accompagnée : *« Parce que pour agir grand, il faut commencer petit »*.

### **À propos de la Fondation Crédit Coopératif**

La Fondation Crédit Coopératif est la première fondation d'entreprise dédiée à l'Économie sociale et solidaire en France. Elle agit depuis 38 ans à la fois aux avant-postes et dans le sillage de la banque qui l'a créée. Depuis sa création, la Fondation Crédit Coopératif a déjà soutenu plus de 1 500 projets particulièrement innovants sur le plan social ou environnemental en France.

<http://fondation.credit-cooperatif.coop>